

La Recommandation au Maroc.

Stéphane Aulagnier

Recommandation

"Formalité qui consiste dans le dépôt d'un objet de correspondance au guichet d'un bureau de poste contre récépissé. Cet objet, moyennant perception d'un droit, ne sera remis qu'au destinataire ou son fondé de pouvoir, après la signature d'un reçu". Un cachet ou une étiquette R et un numéro d'ordre inscrit sur un registre du guichet (ou d'un particulier pour les gros utilisateurs) l'identifient.

Contexte historique marocain

Au XIXe siècle, sous la pression de l'impérialisme européen, le Maroc accorde l'exonération des droits de douane et l'abolition de la plupart des monopoles et privilèges à la Grande Bretagne (1856), l'Espagne (1860, 1861), la France (1863)... En 1880 ces privilèges sont étendus à l'Allemagne qui, à son tour, ouvre des bureaux de poste pour recueillir et acheminer le courrier de ses ressortissants, la poste chérifienne se limitant à quelques lignes intérieures.

A l'issue d'une période troublée, es conflits d'intérêt entre français et allemands se soldent par un traité signé à Fès en 1911 qui permet à la France d'imposer son protectorat le 30 mars 1912. Le 2 mars 1956 une convention abolit le traité de Fès et proclame l'indépendance du Maroc.

Recommandation manuscrite – Postes locales et chérifienne



Lettre oblitérée de Fès le 7 octobre 1892, le courrier recommandé est rare (numéro 87).

Affranchie à 10c - lettre de 15g + taxe de recommandation de 25c



Lettre oblitérée au départ par le cachet Maghzen de Meknès en noir pour Larache, timbre d'arrivée en arabe du 29 choual 1330 - 11.10.1912 et timbre de transit bilingue de Fès.

Affranchie à 10 mozunas - lettre, taxe de recommandation matérialisée par le second cachet Maghzen.

Enveloppes pour recommandés – Bureaux anglais



Enveloppe au format A (134 x 83mm) envoyée de Tanger le 31 août 1896 à Stadhagen (Allemagne).

Affranchie à 25c - lettre au tarif UPU du 1.07.1892 + taxe de recommandation 20c - numéro au crayon bleu.



Enveloppe au format B (153 x 96mm) envoyée de Tanger le 24 octobre 1904 à Dijon (France).

Taxe de recommandation 20c - numéro au crayon bleu, sans affranchissement complémentaire et non taxée

Recommandation au tampon – Bureaux français

Carte-lettre de 1897 envoyée de Mazagan (recette-distribution) le 15 janvier 1900 à Rüdolstadt (Allemagne) avec transit à Tanger le 26 janvier (au verso), Paris le 31 janvier (au recto), arrivée le 1er février (au verso).

Affranchie à 25c - lettre au tarif UPU du 1.07.1892 + taxe de recommandation 25c.



Étiquettes R rouge

Bureaux allemands – Protectorat français



Bande de journal de 1889 surchargée à 3 centimos (tarif imprimé < 50 g) avec complément d'affranchissement : 3 centimos (imprimé de 50 à 100g) + 35 centimos (taxe de recommandation).

Utilisée le 19 novembre 1902 de Tanger (timbre à date D-1) à Leipzig (Allemagne), réexpédiée à Saarbrücken, arrivée le 26 novembre.



Lettre envoyée de Meknès (trésor et postes aux armées) le 8 juin 1914 à Besançon.

Affranchie à 10c - lettre au tarif intérieur du 1.05.1910 + 25c - taxe de recommandation - tarif du 1.04.1898.

Étiquettes R noir – Royaume chérifien



Étiquette rose : Objets à prix réduit.

Envoi de Casablanca Bourse le 23 février 1962 à Meknès, refusé le 24, arrivée à Casablanca Principal le 26, à Casablanca Bourse le 27 (au verso).

Affranchissement à 0,70dh : 0,20dh - papier d'affaires < 50g courrier intérieur + 0,50dh - taxe de recommandation tous objets - tarif du 1.04.1961.

Étiquettes PR noir – Royaume chérifien



Lettre envoyée de Casablanca Anfa le 18 février 1972 à La Rochelle (EMA Havas machine M).

Affranchie à 0,40dh - lettre au tarif France + 0,75dh - taxe de recommandation - tarif du 20.11.1964.

Références

Dumont J. & Sauvanet A., 1984. Essai de nomenclature des étiquettes des services postaux et télégraphiques de France 1868-1983. Union Marcophile, Paris, 219p.

Dumont J., Sauvanet A. & Guillard L., 1987. Essai de nomenclature des étiquettes des services postaux et télégraphiques de France 1868-1987. Union Marcophile, Paris, 143p.